

DOSSIER DE PRESSE – SEPTEMBRE 2013

3e édition de l'indicateur du
COÛT DE LA RENTRÉE
en STAPS



CONTACT

VERCHERE Thomas
Association Nationale des Étudiants en STAPS
Président
06 81 29 98 28
president@anestaps.com

Fédération membre de la



Sommaire

- 3 AVANT-PROPOS**
- 4 L'ASSOCIATION NATIONALE DES ÉTUDIANTS EN STAPS**
- 5 LA RENTRÉE ÉTUDIANTE EN STAPS**
- 6 LE COÛT DE L'ÉQUIPEMENT SPORTIF EN STAPS**
- 7 RENTRÉE 2012 : LES CHIFFRES**
- 8 BILAN ET ANALYSE**
- 9 BIBLIOGRAPHIE / RÉFÉRENCES**

AVANT-PROPOS

En 2010, lors de la publication de son enquête sur les conditions de vie étudiantes, l'Observatoire de la Vie Étudiante (OVE) annonçait pour la première fois un recul de la part des étudiants issus des catégories socioprofessionnelles "basses", passant de 36% en 2006 à 31%. Alors que cette même enquête présente les UFR STAPS comme la **composante universitaire la plus fréquentée par ces catégories socioprofessionnelles**, l'Association Nationale des Étudiants en STAPS (ANESTAPS) a décidé de lancer dès 2010 son indicateur du coût de la rentrée en STAPS.

Basé sur l'indicateur du coût de la rentrée de la Fédération des Associations Générales Étudiantes (FAGE), il vient examiner dans le détail les dépenses spécifiques dont devons s'acquitter les étudiants inscrits en STAPS. Ces dépenses spécifiques, bien que restant à un niveau similaire que l'an passé, restent un frein important à l'accès à la formation.

Le poste de dépense le plus important pour les étudiants reste le logement, qui même s'il stagne par rapport à 2012 constitue la moitié du budget d'un étudiant. **Il est indispensable que des mesures rapides soient prises pour démocratiser l'accès au logement des jeunes.**

En 2013, l'augmentation la plus sensible se fait sentir du côté des complémentaires santé. Alors que les étudiants bénéficient actuellement d'un régime spécifique pour que leurs particularités soient prises en compte, force est de constater que la qualité de service est de loin en-deçà des attentes : tarifs en augmentation constante, délais de remboursements ahurissants, harcèlements et désinformation sur les chaînes d'inscription. **Il est indispensable que le gouvernement sorte de l'immobilisme sur ce dossier**, et qu'il ait le courage politique de faire passer l'intérêt général des étudiants avant tout.

Bien qu'un effort ait été consenti cette année avec l'amorce d'une réforme du système de bourses sur critères sociaux, il est indispensable que le gouvernement poursuive cet effort **en mettant en place une Aide Globale d'Indépendance dès la rentrée prochaine.**

L'ASSOCIATION NATIONALE DES ÉTUDIANTS EN STAPS

27

Associations
adhérentes

14

Années
d'existence

Près de
45000
étudiants
représentés

4

Campagnes
nationales de
prévention, de
solidarité et de
citoyenneté

4

Valeurs fondatrices :

- Le **fonctionnement démocratique** grâce auquel les décisions sont prises par les étudiants
- L'**indépendance** politique et confessionnelle
- Le **pluralisme**
- Le principe de **subsidiarité** pour les relations entre les associations adhérentes

Plus de
400

bénévoles et
élus étudiants
**formés chaque
année**

1

bénévole
étudiant
permanent au
siège parisien
de
l'association

12

Membres du
bureau
national à
l'écoute des
étudiants

30

formateurs
bénévoles

LA RENTRÉE ÉTUDIANTE EN STAPS

A l'occasion de onzième édition du coût de la rentrée éditée par la FAGE, l'ANESTAPS a souhaité porter un regard spécifique sur les charges financières que les étudiants en Sciences et Techniques des Activités Physiques et Sportives (STAPS) devront supporter lors de cette rentrée 2013.

En plus des douze postes de dépenses observés par la FAGE, l'indicateur de l'ANESTAPS s'intéresse au matériel pédagogique indispensable à la réalisation des études en STAPS, à savoir l'équipement sportif.

Les 13 postes de dépenses sont donc les suivants :

FRAIS DE LA VIE COURANTE :

- Loyers et charges locatives
- Restauration
- Téléphonie, Internet
- Loisirs
- Transports
- Alimentation, vêtements, équipements divers, etc.

FRAIS SPÉCIFIQUES DU MOIS DE SEPTEMBRE :

- Droits d'inscriptions
- Cotisation à la sécurité sociale
- Complémentaire santé
- Frais d'agence
- Assurance du logement
- Matériel pédagogique
- Équipement sportif

L'indicateur est construit de manière à distinguer la spécificité des dépenses d'un étudiant francilien avec celles d'un étudiant provincial.

LE COÛT DE L'ÉQUIPEMENT SPORTIF EN STAPS

Outre le matériel pédagogique commun à tous les étudiants, les étudiants en STAPS doivent supporter une charge financière particulièrement lourde : l'achat de l'équipement sportif.

De manière générale, les équipes pédagogiques des UFR et départements STAPS construisent la formation de sorte que les étudiants pratiquent chaque années des activités physiques et sportives diversifiées.

De ce fait, huit groupements sportifs existent :

- Sports collectifs « grand terrain » (football, rugby,...) ;
- Sports de raquette (tennis, badminton,...) ;
- Sports de combat (judo, boxe,...) ;
- Activités aquatiques ;
- Activités de pleine nature (escalade, canoë-kayak,...) ;
- Activités athlétiques (course, lancé,...) ;
- Activités gymniques ;
- Activités d'expression (danse, cirque,...).

...Nécessitant le matériel suivant :

- Chaussures à crampons, protèges-tibias ;
- Raquette et housse ;
- Judoji, gants, mitaines, protège-dents ;
- Maillot de bain, bonnet de bain, lunettes ;
- Chaussons d'escalade, magnésie ;
- Chaussures d'athlétismes ;
- Néant ;
- Néant.

En plus de l'équipement spécifique aux activités susnommées, il est nécessaire de posséder un matériel plus général, pouvant s'adapter à différentes pratiques et utiliser indifféremment : chaussures de salles, serviette de bain, sac de sport, etc.

LE COÛT DE L'ÉQUIPEMENT SPORTIF EN STAPS

Suite à la base matérielle établie, nous avons constitué le « panier » de l'étudiant en STAPS. L'ensemble du matériel sportif dont doit disposer un étudiant en STAPS y figure. Pour être au plus proche de la réalité, nous avons réalisé notre enquête auprès de trois enseignes nationales de distributions sportives.

Lorsqu'un groupement d'activités contient plusieurs disciplines avec un équipement différent, nous avons établi la moyenne des équipements du groupement dans le but d'en obtenir le coût moyen.

Le panier a été établi selon la méthodologie suivante : tous les articles sont de la marque de l'enseigne, et sont choisis à partir de la deuxième gamme de prix (pratique régulière).

Groupement d'activités	Dépense en équipement sportif en 2012	Dépense en équipement sportif en 2013	Pourcentage différentiel
Sports collectifs « grand terrain »	40,74 €	47,78 €	17,28%
Sports de raquette	32,80 €	27,18 €	-17,13%
Sports de combat	36,21 €	36,10 €	-0,30%
Activités aquatiques	27,76 €	28,42 €	2,38%
Activités de pleine nature	53,54 €	54,88 €	2,50%
Activités athlétiques	43,30 €	43€29	0,00%
Activités gymniques	/	/	/
Activités d'expression	/	/	/
Divers	321,04 €	321,22 €	0,06%
Total	555,39 €	558,86 €	0,62%



RENTRÉE 2013 : LES CHIFFRES

Cette année, les étudiants en STAPS auront à faire face au mois de septembre à des dépenses en augmentation par rapport à l'année 2012 (hors coût de l'équipement sportif).

Frais de la vie courante	Ile de France		Province		Frais du mois de septembre	Ile de France		Province	
	2012	2013	2012	2013		2012	2013	2013	2013
Loyers et charges	640,05 €	638,07 €	448,28 €	442,01 €	Droits d'inscriptions	181,00 €	183,00 €	181,00 €	183,00 €
Repas Restaurant Universitaire	62,00 €	63,00 €	62,00 €	63,00 €	Sécurité Social	207,00 €	211,00 €	207,00 €	211,00 €
Téléphonie et Internet	50,00 €	55,00 €	50,00 €	55,00 €	Complémentaire santé	237,00 €	274,50 €	237,00 €	274,50 €
Loisirs	90,50 €	92,80 €	77,20 €	79,50 €	Frais d'agence	560,05 €	558,07 €	396,28 €	390,01 €
Transports	105,86 €	107,53 €	99,93 €	100,93 €	Assurance logement	66,50 €	67,50 €	66,50 €	67,50 €
Alimentation, vêtements, équipements diverses	320,33 €	322,03 €	288,12 €	289,92 €	Matériel pédagogique	211,14 €	214,58 €	211,14 €	214,58 €
Total	1 268,74 €	1 278,43 €	1 025,53 €	1 030,36 €	Total	1 462,69 €	1 508,65 €	1 298,92 €	1 340,59 €

Lors du mois de septembre, un étudiant en STAPS de province déboursa **2929,81€** alors qu'un étudiant francilien dépensera en moyenne **3345,94€**.

BILAN ET ANALYSE

Nous pouvons dans un premier temps constater que les frais spécifiques liés à la filière augmentent considérablement la note. Celle-ci, en légère hausse par rapport à l'année dernière, vient alourdir encore l'addition pour les étudiants en STAPS. On peut aussi observer que les frais globaux du mois de septembre (frais fixe et frais spécifiques) augmentent de 2% par rapport à 2012.

Comme ces dernières années, l'État a choisi d'augmenter les frais fixes (droits d'inscription, prix du ticket restaurant universitaire, cotisation à la sécurité sociale), et a de ce fait raté le coche d'épargner en partie les étudiants.

En voyant en plus les complémentaires santé augmenter de 15%, alors que la santé des étudiants est déjà sensiblement précaire, on se dit que les mutuelles étudiantes ne remplissent plus leur rôle pour garantir un accès optimal à la santé auprès des étudiants.

Cette augmentation porte directement atteinte aux étudiants en STAPS, qui ont besoin d'être en excellente santé pour pratiquer des activités physiques et sportives régulièrement pendant leurs études.

En incluant l'augmentation du ticket restaurant universitaire et de l'alimentation globale, les étudiants en STAPS ne pourront plus assurer leur équilibre alimentaire, pourtant base à la performance de tout sportif, donc à la réussite des dits étudiants.

BIBLIOGRAPHIE / RÉFÉRENCES

- Août 2013 – L'indicateur FAGE du coût de la rentrée étudiante – Édition 2013

Données des équipements sportifs :

- Décathlon / <http://www.decathlon.fr/>
- GoSport / <http://www.go-sport.com/>
- Intersport / <http://www.intersport.fr/>